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Rapport d'activite des sections

Exercice 1974-1975

SECTION DE PORRENTRUY

La section bruntrutaine a souffert, pour la mise sur pied d'une
activite reguliere, des difficultes de decision d'un comite trop
disperse par les exigences du travail professionnel. Ii serait faux de
croire que notre section n'envisage de choyer que la musique. Les
circonstances nous y ont pousses, puisque les manifestations aux-
quelles nous avons accorde notre soutien s'apparentent de pres (musique

classique) et de loin (Free jazz) a Euterpe.
En novembre 1975, nous avons accueilli le groupe Elma de

Lausanne qui, avec l'apport vocal de Roger- Cuneo, developpait des

improvisations sur le theme de l'espoir. A la mi-decembre, le trio
Alexandre von Schlippenbach revenait pour une soiree de Free jazz.
L'orchestre romand de Berne donnait, en fevrier, a l'eglise St-Pierre,
un concert de musique pour orgue et orchestre, avec la collaboration
de l'organiste Laubscher, enfant de notre ville. Mais le Free jazz
s'est reserve la meilleure part, grace a l'enthousiasme de quelques
jeunes qui ont tenu a presenter au public le trio japonais Ya Mashita
et se proposent d'ailleurs d'etendre leur activite dans cedomaine.

Lors de l'assemblee generale, le comite a choisi de remettre aux
participants une gravure en cinq couleurs groupant des ceuvres de

quatre artistes ajoulots, Bregnard, Bouille, Angi et Shapiro.

Cependant, d'autres projets, dans les domaines des sciences, des

lettres et des arts, affluaient. Pour assurer leur realisation, le comite
a decide de convoquer une assemblee generale de la section, afin
d'elire un nouveau president et un nouveau comite qui s'est deja mis ä

la tache. Ii donnera a l'Emulation bruntrutaine, un second souffle.

Paul-Albert Cuttat
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SECTION DE DELfiMONT

Apr£s douze ans de presidence a la tete de la section de Delemont
de la Societe jurassienne d'Emulation, M. Roland Beguelin a emis le

voeu d'etre remplace. L'assemblee generale du 20.1.1975 a elu, pour
le remplacer, M. Jacques-Andre Tschoumy, jusqu'ici vice-president.
Au cours de cette meme reunion, six nouveaux membres accept^rent
de sieger au comite, soit : Mme Chantal Barthe, secretaire, Mile Anne
Choulat, aide-pharmacienne, MM. Pierre Boillat, avocat, Charles
Gobat, dessinateur, Gilbert Lovis, instituteur, Gabriel Nusbaumer,
sociologue.

Le comite est desormais fort de 15 membres.

Cette assemblee se tint pour la premiere fois au nouveau Caveau
du Chateau, dont ce fut l'inauguration officieuse. Une telle salle

manquait ä Delemont et l'Emulation trouvera la un lieu ideal pour
ses rencontres et ses conferences. Le president remercia la Municipality
de l'avoir amenag^ et equipe.

Sous le theme « Unite jurassienne, dans le passe et le present »,
deux Conferenciers traiterent du concept de l'unite, en janvier 1975,
ä la veille du deuxi^me plebiscite jurassien. Militants de l'unite, cons-
cients qu'il n'y a pas d'histoire objective, mais aussi sensibles aux
multiples points de rencontre des Jurassiens autrefois et aujourd'hui,
MM. Andre Bandelier, historien a Neuchätel, et Etienne Philippe,
president du Musee jurassien a Delemont, surent conduire leur audi-
toire ä un passionnant retour aux sources : « II n'y a que de l'histoire
presente », devait conclure Andre Bandelier. Nos enfants s'en ren-
dront bien compte lorsqu'ils etudieront les evenements de 1974-1975.
Les contemporains de ces evenements mesurent le poids de l'histoire
sur le comportement des humains d'aujourd'hui.

Dans sa premiere seance de travail, le comite a defini ses objec-
tifs. II a choisi une activite particuliere ä quatre unites de travail, ä

savoir : histoire ; arts, lettres, sciences ; actualites ; services.
L'unite de travail « actualites » definira son action en fonction

prioritaire de Bannte du patrimoine architectural, de l'annee de la
femme et de la construction d'un nouveau canton suisse.

Un delegue permanent de la section delemontaine de l'Emulation
au Centre culturel regional de Delemont a ete nomme en la per-
sonne de M. Charles Gobat, qui assurera la liaison entre le CCRD et
notre section.

Le president: Jacques-Andre Tschoumy
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PROTECTION DU PATRIMOINE ARCHITECTURAL

Dans le cadre de l'exposition itinerante APA 75, une Serie de
manifestations diverses ont £te mises sur pied pour sensibiliser l'opi-
nion publique aux probl&mes relatifs ä la protection du patrimoine
architectural. La section delemontaine de l'Emulation a, pour sa part,
organise un debat sur la question. Une centaine de personnes ont
entendu des specialistes evoquer les interrogations fondamentales que
suscite toute volonte de proteger le patrimoine architectural. Un
debat general, preside par M. Francis Erard, directeur de Pro Jura,
a ensuite permis ä chacun de formuler critiques et suggestions.

Au cours du premier expose de la soiree, M. Berry Luscher, archi-
tecte ä Porrentruy, esquisse une definition du patrimoine architectural.

Ii souligne immediatement que l'objet architectural (maison,
fontaine, detail de facade) ne constitue pas ä lui seul un temoignage
de son epoque. M. Luscher insiste sur l'importance du CADRE dans
lequel se trouve place l'objet considere. La protection du patrimoine
architectural doit etre confue et menee d'une manure globale.

On peut ainsi definir une serie d'ensembles architecturaux d'im-
portance decroissante : les cites historiques, les villages historiques et
les coeurs anciens de certaines villes, les bätiments et, enfin, les ouvra-
ges (fontaines, par exemple). Toute operation de restauration ponc-
tuelle doit respecter le site dans lequel eile est entreprise, d'ou la
necessite de mettre sur pied des actions elaborees et conduites avec
un imperatif souci de continuite. Ii faut absolument que cesse la
pratique actuelle qui permet ä n'importe qui de construire, de restaurer
n'importe quoi n'importe ou.

Reste a savoir ce que recouvre le concept de « patrimoine
architectural ». M. Luscher penche pour une definition tr£s large et souligne

les dangers perpetuels de la tentation qui guette chaque generation

d'architectes : se distancer violemment et radicalement des
realisations de l'ecole precedente. Cette opposition, parfaitement
comprehensible, ne doit pas deboucher sur des destructions systematiques.

Qne faut-il sauver

M. Gerster, architecte a Laufon, se demande ensuite quel
patrimoine merite d'etre sauve et regrette l'absence dans notre pays de

criteres precis. En Allemagne, par exemple, des regies ont ete etablies
depuis 150 ans. Les bätiments ou ensembles architecturaux qui pre-
sentent une valeur historique, artistique, typique ou pittoresque,
sont places sous la protection de la collectivite.
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A ces crit^res contenus dans les lois allemandes, M. Gerster ajoute
celui de l'utilite. II faut que l'objet ou l'ensemble ä preserver conserve
un role social, meme si ce n'est pas celui pour lequel il avait ete ini-
tialement prevu. Une grande maison bourgeoise peut ainsi devenir
musee ou bibliotheque. Un probleme se pose toutefois dans le cas
des vieilles demeures paysannes. La mecanisation de l'agriculture
et les nouvelles necessites architecturales qu'elle entrame ne permet-
tent souvent plus un usage professionnel des vieilles fermes.

M. Lovis, instituteur passionne par les vieilles demeures paysannes,

estime que le manque de confort de certaines anciennes fermes
empeche qu'on puisse leur redonner une utilite sociale. On pourrait
cependant en faire des « maisons-temoins », a valeur strictement his-
torique et documentaire.

Mile Jeanne Bueche, architecte, voit dans la modification des

materiaux de construction une grave menace pour le patrimoine
architectural. L'apparition du beton, du verre, du metal, a modifie com-
pletement la nature des constructions. Nous risquons, affirme Mile
Bueche, de ne plus pouvoir restaurer certains objets faute de con-
naissances, dans le domaine artisanal particulierement.

Ce qu'il faut faire

Au cours du dernier volet du debat, M. Cassina, historien en

monuments, tente de definir les moyens qu'il est possible de mettre en
oeuvre pour preserver notre patrimoine. Sur le plan officiel, federal,
et surtout cantonal, les instances sont mal connues du public et rela-
tivement peu efficaces. M. Cassina propose l'organisation de structures

de protection a l'echelon de la commune, sur le modele vaudois de
la « mise ä l'inventaire » des objets ä proteger. L'orateur souligne
l'importance des normes legales regissant le droit de construction. Ii y
a sur ce plan un travail d'information considerable a mener pour que
chaque citoyen comprenne qu'il est responsable, au travers des regle-
ments communaux, du visage de sa cite.

L'intervention des pouvoirs publics, quand elle a lieu, se trouve
bien entendu limitee par le regime economique en vigueur. Le proprie-
taire d'un immeuble peut y operer des transformations sans qu'il soit
toujours possible d'intervenir au nom de l'esthetique. En outre, le

cout eleve des travaux de restauration ne renforce certes pas les
convictions des proprietaires acquis aux idees de la protection du
patrimoine architectural.

Ce dernier element politico-economique a souleve une discussion

extremement nourrie dont il est impossible de resumer tous les aspects.

480



Un vceu general doit cependant etre souligne : au moment de rediger
la constitution du nouvel Etat jurassien, il sera important de tracer
les grands axes de la politique cantonale de protection du patrimoine
architectural.

SECTION ERGUEL

L'aboutissement de la procedure d'autodetermination dans le Jura
a place notre societe dans une situation nouvelle. Il etait done logique
que les sections du sud definissent leur attitude pour l'avenir. Les

delegues de ces sections se sont rencontres dans ce but, au debut de

l'annee, a Bienne. Les personnes presentes ont abouti ä la conclusion

que rien, dans la situation actuelle, ne justifiait un changement de

Statut de nos sections. L'Emulation est en effet une association cul-
turelle pour laquelle une barriere cantonale ne saurait constituer un
obstacle, comme le prouve d'ailleurs l'existence de sections hors du
Jura. Le representant de la section d'Erguel s'est rallie a ce point de

vue, sous reserve de l'approbation des membres lors d'une prochaine
assemblee generale.

Le representant de la section : Jean-Philippe Girard

SECTION DE LA NEUVEVILLE

C'est devenu un lieu commun que de dire combien il est difficile
a un comite de section d'exercer une activite satisfaisante. La radio,
le cinema, la television surtout lui font concurrence et restreignent
son champ d'action. Faute de moyens, il se voit contraint de renoncer
a organiser des soirees theätrales ou des concerts. L'eventail des acti-
vites culturelles possibles est finalement bien etroit. De plus, chacun
etant tres sollicite et manquant de temps, on court toujours le risque
de ne reunir, quoi qu'on entreprenne, que des groupes clairsemes.

Nous avons beneficie, au cours de l'annee ecoulee, d'une heureuse
circonstance : la societe du Musee de La Neuveville celebrait son
centenaire. C'est dans le cadre de cette commemoration et grace ä

l'appui financier du Musee que nous avons pu organiser une grande
conference. M. Jean-Rene Bory, historien et conservateur du Musee
de Coppet, est venu, le 28 fevrier 1975, nous entretenir de « La
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grande occasion perdue pour l'Europe, les guerres de Bourgogne »

Le brillant Conferencier qu'est M. Bory a charme et tenu en haleine

un auditoire seduit par son expose captivant et riche de vues
interessantes et neuves.

Au debut d'avril, les presidents ou representants des sections de

Tramelan, de l'Erguel, de la Prevote et de La Neuveville se sont
reunis a Bienne pour faire le point de la situation qui est resultee
des plebiscites jurassiens de 1974 et 1975, et pour envisager l'avenir
de nos sections.

Notre Cooperation habituelle avec la section de Bienne a en partie
supplee au defaut d'activite de notre section, provoque par une mala-
die du president, aussi longue qu'inopportune. A deux reprises, les

Emulateurs de La Neuveville ont beneficie de visites organisees par
la section de Bienne : la visite des installations de la gare de Bienne,
sous la conduite experte de M. Pierre Python, le 9 avril 1975, et
celle, excellemment commentee par M. Alain Tschumi, architecte, de

l'exposition nationale d'art plastique, ä Bienne, le 26 juin 1975.
Le president: Roger Gossin

SECTION DE BIENNE

L'annee qui vient de s'ecouler, au cours de laquelle deux plebiscites

ont consomme l'eclatement du Jura, a eu et aura des incidences
sur le developpement de la Societe jurassienne d'Emulation et plus
particulierement sur notre section biennoise. L'Emulation a toujours
affirme avec force qu'il existe un seul peuple jurassien et un seul

patrimoine commun a tout le Jura. Les resultats des votations de-
montrent clairement le contraire ; c'est regrettable. Ii faudra bien

que les emulateurs remettent en question leurs objectifs et trouvent
de nouvelles voies pour assurer un avenir au developpement de la
culture dans ce coin de pays.

L'attitude sans ambigu'ite de notre societe au cours des virulentes
campagnes precedant les votations a provoque, a Bienne, une dizaine
de demissions pour des raisons politiques.

Sans relache, la section biennoise poursuit son activite, conviant
regulierement ses membres a des manifestations d'un niveau culturel
indiscutable.

Ainsi, comme a l'accoutumee, nos emulateurs se sont retrouves
en septembre dernier, pour le traditionnel souper-jambon. Aupa-
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ravant, ils furent invites au Musee de la Vigne, nouvellement
installs dans une ancienne demeure restauree, a Gleresse.

En octobre, notre devoue Marcel Devaud nous fit decouvrir le
vieux Fribourg. Apres un remarquable expose sur Revolution de cette
cite, de sa fondation a nos jours, une promenade nous mena ä travers
ces sites charges d'histoire.

Peu avant Noel, visite de l'exposition des maitres-lissiers romands
commentee par Claudevard, un artiste sympathique, talentueux,
repute bien au-dela de nos frontieres.

Le colloque sur les problemes des minorites linguistiques, qui se

tint a La Neuveville, fut fort apprecie par les nombreux Biennois

presents.
Une conference d'un reel interet historique nous fut presentee par

M. Jean-Rene Bory, en fevrier, a La Neuveville ; le theme en etait :

« Comment les Suisses furent meles aux guerres de Bourgogne ».
Au printemps, une proposition originale nous est offerte par

notre nouvel emulateur, M. Python, responsable des mouvements
de la gare de Bienne, qui nous a explique comment il est possible de

faire circuler et manceuvrer des trains sans risque d'accidents. Afin
de nous convaincre, nous avons ete convies a bord d'un train fan-
tome, dont le mecanicien etait autorise a commettre les fautes les

plus graves. Evidemment rien de fächeux ne s'est passe ; les dispo-
sitifs de securite fonctionnent parfaitement bien.

Enfin, c'est le 18 avril 1975 qu'eut lieu notre assemblee generale
annuelle, ä laquelle environ quarante personnes prirent part. L'activite
de la section est toujours aussi intense, mais les organisateurs ne sont
pas toujours recompenses par une participation a laquelle ils seraient
en droit de s'attendre. Le probleme du renouvellement de notre effec-
tif est le souci majeur du comite. Pour agrementer la soiree, le jeune
poete Denis Seydoux nous declama ses derniers poemes.

La visite de l'exposition nationale de sculpture, sous la conduite
de M. Alain Tschoumy, architecte, a clos la saison. Au gre de la
promenade sous les allees du Pasquart et dans la vieille ville, lors
de nos rencontres avec les oeuvres presentees, M. Tschoumy sut dega-

ger les intentions des artistes et, finalement, nous faire apprecier,
parfois aimer les sculptures et compositions souvent incomprises par
la population.

Le programme d'activite propose pour 1975/76 est riche, et nous
souhaitons ainsi agrandir le cercle des interesses aux buts de l'Emu-
lation.

Le president: J. Egger
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SECTION DE BERNE

L'assemblee annuelle, tenue le 30 octobre 1974, a ete la premiere
manifestation de la nouvelle saison. Lors de la partie statutaire, le

comite a ete reconduit dans ses fonctions pour une periode de deux

ans, de meme que les verificateurs des comptes. La section a eu le

plaisir de pouvoir admettre quelques nouveaux membres. L'auditoire
eut ensuite le privilege d'assister a un expose de Monsieur Sebastien

Jacobi, redacteur aux CFF, sur l'histoire des chemins de fer dans le

Jura. Quels enseignements ne pourrait-on pas tirer des evenements
qui se sont passes au siecle dernier, quels paralleles ne pouvait-on
pas etablir avec les discussions a propos de la Transjurane, pour ne

pas parier des routes nationales

Vu la participation assez maigre reunie a l'occasion de la derniere
raclette, le comite avait manifeste quelque hesitation a recidiver.
Consultes lors de l'assemblee annuelle, nos membres furent plus opti-
mistes. lis deciderent qu'il fallait organiser un veritable souper.
Celui-ci eut lieu le 31 janvier 1975 au restaurant « "Weissenbiihl ».
Excellemment servi dans une petite salle reservee exclusivement a

notre usage, il permit a la trentaine d'Emulateurs qui y participerent
de fraterniser dans une ambiance detendue et amicale.

La gastronomie ayant ete ainsi mise a l'ordre du jour, le comite
poursuivit sur sa lancee en conviant Monsieur Francis Erard, direc-
teur de Pro Jura, a venir nous parier du travail effectue par l'Office
jurassien du tourisme, et notamment de la magnifique publication
« Le Jura a table », editee sous ses auspices. Les Emulateurs sont de
fins gourmets. L'eut-on ignore que la nombreuse assistance qui s'etait
deplacee ce soir-la ne nous aurait laisse aucun doute. Le Conferencier
tint son auditoire sous le charme, ä tel point que l'heure de la fer-
meture des restaurants arriva sans qu'on s'en rende compte.

Le 23 avril 1975, enfin, Maitre Florian Imer, ancien president
de la Cour d'appel, nous presenta un expose tres fouille sur les

rapports de Bienne et de La Neuveville au XlVe siecle, de la rivalite a
la combourgeoisie. Cette evocation d'une page d'histoire jurassienne,
presentant eile aussi certaines analogies avec l'actualite, mit brillam-
ment fin a l'exercice 1974/75.

La presidente : Arlette Bernel
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SECTION DE LA PREVOTE

Ce rapport d'activite pour la periode du ler septembre 1974 au
15 aout 1975 ressemble comme un frere jumeau au rapport de l'annee
derniere. Une fois de plus nous devons reconnaitre que les contacts
avec les Emulateurs des villages du district ont manque. Une fois de

plus nous emettons l'espoir qu'une equipe jeune et dynamique accep-
tera de remedier a ce mal endemique du au manque de temps des

« comitards » de Moutier.
Car, s'il ne s'est rien passe dans les villages sous l'egide de l'Emu-

lation, au chef-lieu, les membres du comite de section et les Emulateurs

en general n'ont pas chome. Meme si la plupart des manifestations

culturelles et artistiques furent placees sous les auspices d'au-
tres groupements, l'Emulation fut partout et toujours presente. Dans
l'organisation de la quatrieme Quinzaine culturelle, par exemple, les

Emulateurs prevotois furent en grand nombre aux avant-postes. II
en est de meme en ce qui concerne les activites du Centre culturel
de la Prevote et les activites du Club jurassien des Arts et de son
Musee jurassien des Beaux-Arts. Meme au sein du comite des
expositions de Bellelay, l'Emulation est representee.

A fin 1974, la section prevötoise de la Societe jurassienne d'Emu-
lation, en etroite collaboration avec le Club jurassien des Arts, orga-
nisa la quatrieme exposition de Noel de notre societe. Le coquet
Musee jurassien des Beaux-Arts lui servit de cadre. Ce fut une belle
exposition qui obtint un grand succös, meme si les ventes ne furent
pas aussi importantes que l'auraient voulu les organisateurs

II serait souhaitable qu'a l'avenir la section prevötoise manifeste
une activite particuliere mieux definie et englobant les villages, tout
en maintenant sa collaboration efficace avec les autres groupements
poursuivant des buts semblables. Lors d'une prochaine assemblee, on
tentera de rajeunir et d'elargir le comite, afin que les futurs rapports
annuels soient plus consistants, afin, surtout, que le nom d'Emulation
prenne ou reprenne en Prevote son plein sens. C'est a quoi s'efforce-
ront les actuels dirigeants et, en particulier, le president soussigne
qui serait heureux de ceder sa place a une force jeune disposant d'un
peu plus de temps qu'il n'en a presentement Dans la conjoncture
actuelle, il est en effet important que la Societe jurassienne d'Emulation

manifeste sa presence dans l'ensemble du Jura oü eile peut et
doit rester un centre de rencontre pour tous.

Le president: Max Robert
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SECTION DES FRANCHES-MONTAGNES

Les deux rencontres organisees durant l'annee derni^re ont connu
un grand succes. En effet, plus de soixante membres de notre section

se sont retrouves pour notre assemblee generale, le 8 fevrier, et pour
la soiree-conference de Soubey, a la fin avril.

L'assemblee generale a eu lieu aux Bois, le samedi des Brandons,
et nous avons eu le plaisir d'entendre un de nos societaires, M. Maxime
Jeanbourquin, nous parier des fermes franc-montagnardes dans le

cadre de l'annee du patrimoine architectural. M. Jeanbourquin nous
fit un brillant expose sur l'architecture de nos vieilles maisons. Grace
ä de magnifiques diapositives, il nous montra de veritables chefs-
d'oeuvre, tout en attirant notre attention sur le danger que presentent
certaines restaurations ne respectant pas la tradition.

Une interessante discussion suivit la conference qui fut saluee

par de vifs applaudissements. i

La soiree s'est poursuivie par notre repas de Carnaval. Au cours
de la soiree, nous avons vecu une tradition toujours bien vivante aux
Bois, a savoir la visite de nombreux travestis qui vont ainsi de maison
en maison.

A fin avril, nous nous sommes retrouves a Soubey pour une soiree
culturelle.

Apres avoir deguste une des specialites du Doubs, les participants
eurent le plaisir d'entendre un expose interessant de M. Archibald
Quartier, responsable de la chasse et de la peche dans le canton de
Neuchätel. Cette causerie des plus imagee fut consacree a la faune
et ä la flore de cette region enchanteresse qu'est la vallee du Doubs.
M. Quartier termina en evoquant les problemes de chasse dont il
est un specialiste. C'est avec humour et dans un langage plein de

saveur que le sympathique Conferencier cnthousiasma son auditoire.
A noter une remarque pertinente de M. Quartier, remarque qui fera
plaisir ä tous les chasseurs : le gibier est actuellement plus nombreux
que jamais et ceci grace ä une organisation judicieuse de la chasse

et des mesures de protection appropriees, permanentes ou temporaires.

Avec nos amis de la SAT, de l'UP et du Cine-Club, nous avons
participe activement a l'elaboration du programme du Centre cul-
turel des Franches-Montagnes. Ce dernier, compose de pieces de
theatre, films, conferences et concert, a ete bien apprecie par notre
population.

Le president: Joseph Boillat
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SECTION DE BALE

La section de Bale, pendant la derniere saison, a eu pour premier
souci, comme c'est son devoir, de reunir les Jurassiens dissemines
dans la grande ville alemanique en leur offrant des manifestations
culturelles et amicales. Le 26 septembre 1974, nous avons eu le plaisir
d'entendre au « Schützenhaus » M. Pierre Reusser, Dr es sciences

naturelles, sur un sujet qu'il connait bien « Decouvertes interessantes
et inedites Sur Pours des cavernes » ; il nous a montre, entre autres,
le squelette complet d'un ours nouveau-ne, pas plus grand que celui
d'un rat Cette piece est probablement unique. Cette conference,
rehaussee de dias, a eu tout le succes qu'elle meritait.

Le 30 novembre, la soiree annuelle s'est deroulee dans l'ambiance
chaleureuse habituelle a l'hotel « Merian ». Souper aux chandelles,
muslque, danse, 80 convives parmi lesquels nous avons eu le plaisir
de saluer M. Michel Boillat, president central, ainsi que le consul
general de France et M. Henri Compas, president des societes fran-
faises de Suisse.

Fin janvier, debut fevrier 1975, un cours d'histoire de Part donne
en trois seances a l'universite de Bale par M. J.-D. Ludmann, con-
servateur des musees de Strasbourg. Sujet : Versailles sous les rois
de France, Louis XIV, Louis XV et Louis XVI.

L'assemblee generale tenait ses assises le 28 avril au restaurant
de la « Heuwaage » avec la participation d'une trentaine de socie-
taires : tractanda statutaires, comite reelu sans changements. Le 29
mai a ete consacre a une tres interessante conference. Le film connu,
prime au Festival du film alpin des Diablerets « Expedition Jura-
Groenland » a ete presente devant un nombreux auditoire par MM.
Willi Zimmermann et Wattenhofer de Moutier. Belle et agreable
soiree.

Le 17 aoüt, la traditionnelle excursion en autocar dans la pitto-
resque Alsace, avec M. Lucien Kiechel, president de la Societe d'histoire

de Huningue comme chef de course. But : Saverne, ville des

roses, des vieilles maisons et du fastueux chateau des Rohan qui fait
appeler cette charmante et seduisante ville le « Versailles alsacien »

et visite d'une poterie rustique dans le petit village de Soufflenhein.
Sur le chemin du retour, arret a la cave vinicole d'Orsch Wilier, cave
moderne oü l'on ne voit ni pressoir, ni foudres, ni meme de tonneaux,
cave cooperative depouillee de toute poesie Mais nos emulateurs
se sont consoles en degustant 1'excellent vin dore qui leur a ete offert
et les a rendus bien joyeux.
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Le 28 aoüt, nous avons fait appel pour la derniere conference
de la saison a M. Guido Wemans de la Societe d'astronomie de

Bale et correspondant a la radio, sur les « Vols spaciaux et le Cosmos

». A l'appui de magnifiques diapositives, le Conferencier a fait
faire ä son auditoire un voyage dans le cosmos en lui montrant notam-
ment Mars, Jupiter, Venus, Mercure, etc.

Le Club Annabelle a eu son activite habituelle, genereuse et inlas-
sable, grace a laquelle il a pu faire parvenir de magnifiques cadeaux
de Noel a quelques oeuvres de bienfaisance du Jura. Mentionnons
enfin l'activite des Rencontres d'information civique auxquelles notre
section est affiliee. Ce groupement feminin romand a organise plu-
sieurs manifestations. Toutes ont eu un grand succes.

Le comite s'est reuni cinq fois au cours de la saison. Grand merci
aux soeietaires qui se sont devoues pour la bonne marche de la section
et surtout a mes collaborateurs du comite pour tout le bon travail
que nous avons accompli ensemble, dans un esprit empreint d'amitie
et de cordialite.

Le president: Hugues Dietlin

SECTION DE TRAMELAN

Ainsi qu'elle l'avait fait, deux ans durant, la section de Tramelan
a continue a collaborer intensivement a l'activite du centre culturel
local. Une saison riche en evenements culturels avait pu etre organisee
jusqu'au printemps 1974. A ce moment-la, le bilan definitif de la
structuration du centre fut etabli.

La necessite d'engager un animateur ä temps partiel, aide d'un
secretariat egalement non permanent se degagea. C'etait le seul moyen
de travailler efficacement et a peu de frais pour la collectivite. L'au-
torite communale accepta cette proposition. Helas, la mise au con-
cours de la place d'animateur ne fut jamais faite et le centre culturel
est tombe en lethargie. C'est regrettable.

Cela n'empecha pas l'Emulation de travailler et de continuer son
activite propre, reduite il est vrai, etant donne les espoirs que pro-
mettaient l'activite du CCL.

Les Emulateurs ont eu l'occasion de participer a une causerie de
Monsieur le cure F. Fleury, qui relata un voyage effectue en URSS.
Soiree agreable et fort interessante qui permit de mieux connaitre
la societe sovietique actuelle.
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D'autre part, une visite des jardins botaniques de l'Ecole canto-
nale de Porrentruy rencontra un vif succes. Guides par Monsieur
Guenat, professeur, les membres decouvrirent ce merveilleux jardin.
La fougue, l'enthousiasme, la parfaite connaissance de Monsieur
Guenat ajouterent encore au plaisir des participants.

Quant a la saison qui s'annonce, le comite a decide de continuer
ä collaborer a toute activite culturelle valable qui peut encore etre
mise sur pied. C'est ainsi que la section collaborera avec 1'Universite
populaire a la realisation d'une animation sur le theme de l'annee
du patrimoine architectural.

En ce qui concerne l'activite propre de la societe, il a ete egale-
ment decide d'articuler la saison sur le theme de la peinture. Une
Serie de colloques, de visites de musees sera organisee. Nous desirons
approfondir nos connaissances et mieux approcher un art, souvent
critique, parce que meconnu.

Enfin l'accent principal est mis sur le recrutement. Notre section
a une position a maintenir, un role culturel a defendre, un dynamismc
a faire partager.

SECTION DE LA CHAUX-DE-FONDS

Apres notre assemblee du 25 aoüt 1975 a Chasseral, notre activite
s'est trouvee reduite par l'arrivee precoce de l'hiver qui nous a forces

a renoncer a unc torree a La Ferriere, annulee par deux fois. Le soir
du 7 decembre, nous avons fete les 50 ans de notre section. Monsieur
Michel Boillat, president central, nous a fait l'honneur d'y participer
en apportant le salut et les voeux du comite directeur. Le soussigne

retraga brievement la naissance de notre societe. Puisant dans les

discours de ses predecesseurs, il put montrer que les problemes qui
se posent a une section de l'exterieur trop proche de la patrie juras-
sienne sont les memes a un demi-siecle d'intervalle Monsieur et
Madame Laurent Huguenin, enseignants au service de la cooperation
avec le Tiers-Monde, nous firent part des problemes qui se posent
a Madagascar et nous presenterent la grande lie au moyen d'une
riche documentation photographique. Les nombreuses questions de
l'auditoire nous permirent de mieux connaitre ce pays et ses

habitants. Le ler fevrier 1975, une belle cohorte de Chaux-de-Fon-
niers participait au colloque sur les minorites linguistiques a La
Neuveville. Enfin, renongant a une visite prevue de longue date,
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pres du tiers de l'effectif de la section se depla^a a Porrentruy pour
l'assemblee generale, la visite a l'Hotel de Gieresse de la bibliotheque
de l'Ecole cantonale et des archives.

Le president: Marcel Jacquat

SECTION DE GENEVE

Travailler au rayonnement du Jura, grouper, encourager et deve-

lopper ses valeurs culturelles, rassembler les bonnes volontes autour
de l'embleme jurassien, traiter des questions d'interet general relatives
au Jura et au peuple jurassien, defendre son patrimoine et aider a
faire connaitre son histoire, proteger et defendre la langue franfaise,
tels sont les buts statutaires de la Societe jurassienne d'Emuiation
qu'il convenait d'avoir a l'esprit et qui devaient tout naturellement
inspirer les travaux de l'assemblee generale du 29 mai 1974, placee
devant la grande echeance historique que constituait le plebiscite
tout proche. Aussi est-ce ä l'unanimite, et de la fafon la plus decidee,

que les participants inviterent le comite de notre section a rediger,
ä l'adresse de l'assemblee generale de notre societe, qui allait se tenir
ä Saignelegier, une lettre lui proposant de prendre position en faveur
de la creation d'un canton du Jura.

Cet appel en a rencontre d'autres, aussi decides. lis ont ete enten-
dus. L'Emulation a pris position. Elle a respecte s.es Statuts. Elle
s'est affirmee quand il le fallait. Elle a apporte une pierre imposante
a l'edifice jurassien. Le peuple jurassien est maitre de ses destinees.

Il se dirigera selon son propre genie.
Au mois de septembre, nous nous retrouvions aux Allinges, pres

de Thonon. La journee, commencee sous un ciel menajant, s'acheva
agreablement et se prolongea autour d'un feu de bois ou la fraternite
jurassienne fut ressentie avec plus de chaleur que jamais.

La fete de la Saint-Martin, avec un record de participation,
temoigna de l'impact extraordinaire que les evenements politiques
avaient eu sur les esprits, regroupant ceux qui avaient quitte le pays
depuis longtemps et que 1'on n'avait pas coutume de rencontrer aupa-
ravant.

Deux semaines plus tard, nous organisions une visite au Centre
europeen de recherches nucleaires, visite precedee d'une conference
du plus grand interet. Expliquer, en termes abordables, comment
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ces installations gigantesques servent a scruter l'infiniment petit, n'est

pas chose aisee. Et pourtant nous avions, apres cet expose, 1'impres-
sion d'entrer de plein pied, en connaissance de cause, dans ce temple
de la technique ou cinq mille personnes contribuent, par leurs travaux,
a acquerir la connaissance de la structure intime de la matiere.

Le bal traditionnel, au debut de fevrier 1975, n'a pas ete mis

sur pied sans beaucoup de difficultes. Malgre une carte de fete d'un
prix inchange, la participation y fut aussi faible que 1'annee prece-
dente. La recession en est-elle la cause Certes, une manifestation de

ce genre ne peut interesser tous nos membres. Mais l'organisation
d'une soiree annuelle doit etre maintenue, sous une forme et en un
lieu peut-etre differents ; le comite s'en preoccupera.

Pour clore le programme de 1'annee, une conference de M. Fernand
Gigon, devait avoir lieu en avril ou en mai. Elle a ete reportee en
novembre.

Comme l'assemblec generale de notre section se tient cette annee-
ci apres celle de la societe, qui a eu lieu le 31 mai a Porrentruy, je
suis heureux de vous annoncer qu'elle a acquis la tres belle biblio-
theque du Prieure de Grandgourt. Mais ce qui a ete le plus recon-
fortant et le plus encourageant dans cette assemblee, c'est de voir
notre societe demeuree unie, capable de traverser sans dommage la
periode troublee que connait le Jura.

Au cours de 1'annee, huit membres ont quitte la societe pour des

raisons diverses. Le deces du Dr Michel Gressot, psychotherapeute,
nous a prive d'un Jurassien de valeur, fidele a sa patrie, d'un erudit
que notre societe etait fiere de compter parmi ses membres et qui,
par ses travaux scientifiques, faisait autorite dans le monde.

Pour terminer, je tiens a adresser aux membres du comite, qui
se sont reunis trois fois, mes remerciements pour leur aimable
collaboration. M. Philippe Simon, entre au comite en 1969, c£de sa place
de secretaire a Madame Yves Maitre et devient vice-president de la
section, fonction a laquelle sa fidelite et son devouement le destinaient
tout naturellement.

Le president: Denis Roy

SECTION DE LAUSANNE

En plus de nos traditionnelles activites, c'est-a-dire l'organisation
de rencontres amicales allant du repas de St-Martin a la soiree fami-
liere, en passant par le tournoi de jass et l'aperitif-tete de moine
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de Nouvel-An, nous avons voulu, en cette annee decisive pour l'unite
du Jura, mettre l'accent sur la question jurassienne, d'une actualite
si brillante. C'est pourquoi nous avons, dans un souci d'information
objective, organise deux conferences sur ce sujet, la premiere par
M. Jean-Louis Rais, professeur a Delemont et membre du comite
directeur de l'Emulation, la deuxieme par M. Jacques Stadelmann,
journaliste et nouveau prefet du district de Delemont. A dessein, nous
avons choisi deux Conferenciers connus pour leur objectivite et pas
trop engages dans la question jurassienne. Nous avons profite de
l'occasion pour expliquer a nos membres la position de la Societe
jurassienne d'Emulation dans cette affaire et rappele notamment la
declaration votee le 8 juin 1974 a Saignelegier par la quasi-unanimite
de l'assemblee generale de l'Emulation, faisant sienne la volonte
d'unite du peuple jurassien. Nous avons le sentiment que ces precisions

ont ete utiles pour nombre de nos membres, ceux-ci, compte
tenu de leur appartenance a une section exterieure, n'etant pas tou-
jours suffisamment informes.

L'expose de M. Rais, le 16 janvier, intitule « L'unite du Jura,
du moyen age a nos jours », avait pour but de nous faire com-
prendre comment et pourquoi, du point de vue historique, la question

jurassienne en etait arrivee a ce stade. Nous avons estime

que seule l'histoire pouvait nous fournir des renseignements valables
a ce sujet. Et, en remontant jusqu'au moyen age, nous esperions prendre

le recul necessaire a un jugement objectif. M. Rais a su analyser
avec clairvoyance les differents aspects de l'histoire jurassienne. Avec
une grande competence, il a fait ressortir des aspects tres positifs,
d'autres moins, concernant l'unite. Et c'est pourquoi, toutes les parties
en cause dans la question jurassienne ont cherche a justifier leur
politique par des arguments tires de l'histoire. Ainsi que 1'a fait
ressortir un communique du Cercle d'etudes historiques de l'Emulation,

« il est evident que par sa richesse et ses contradictions,
l'histoire de l'ancien Eveche de Bale et du Jura permet toutes les

interpretations des le moment ou l'on privilegie l'un ou l'autre aspect
au detriment des autres. C'est en apportant les elements necessaires

a une meilleure connaissance et a une meilleure comprehension de
leur passe, que l'histoire doit contribuer ä attenuer les divisions actuel-
les entre Jurassiens. » C'est le but que nous cherchions a atteindre
par cette conference. Le succes remporte, tant d'affluence (150 per-
sonnes) que d'interet, nous rejouit.

Le grand succes remporte par la conference de M. Rais nous a

incite a organiser un deuxieme expose, le 11 mars, c'est-a-dire quel-
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ques jours avant le deuxieme plebiscite dans le Jura-Sud. Le
Conferencier a ete choisi en la personne de M. Stadelmann, bien connu
de nos membres en tant que correspondant jurassien de « 24 Heures »

et de la « Tribune dc Lausanne ». Ce choix a ete dicte par le fait
que, dans ses articles, il a toujours su decrire de maniere claire, precise

et objective les situations les plus ambigues concernant la question
jurassienne. Une autre raison de solliciter M. Stadelmann a ete sa

recente nomination de prefet du district de Delemont.
Tandis que la conference de M. Rais avait ete une revue d'histoire,

celle de M. Stadelmann devait avoir un caractere plus politique et
permettre d'aborder un plus large eventail de sujets. Apres un bref
historique de la question jurassienne depuis 1947, M. Stadelmann
en est rapidement arrive ä l'additif constitutionnel de 1970, qu'il
a soigneusement analyse, de raeme que les resultats du plebiscite du
23 juin 1974, en les comparant notamment a ceux du vote de 1959.
Ii a ensuite examine en detail la situation ä la veille du plebiscite du
16 mars, en passant en revue les diverses possibilites qui s'offrent
selon les resultats de ce plebiscite. Tout au long de son expose, ainsi
qu'au cours du tres interessant debat qui l'a suivi, il a su nous pas-
sionner par sa maniere simple et fouillee d'exposer les faits, d'analyser
les causes et les consequences, en un mot d'aller au fond des choses.

La diffusion de l'histoire, la defense de la langue franjaise et
du patrimoine faisant partie des buts de l'Emulation, nous pensons
qu'en organisant ces deux conferences, nous avons ete fiddles aux
Statuts de notre societe.

Le president: Roland Berberat

SECTION DE ERIBOURG

C'est par l'assemblee generale du 10 octobre que s'est ouverte, a

Fribourg, la saison 1974/1975 de l'Emulation. Adoptes a l'unanimite,
les nouveaux Statuts de la section ont ete homologues par le comite
directeur.

Quelques-uns de nos membres ont eu le plaisir, le 19 octobre,
d'accompagner la section de Bienne lors d'une promenade ä travers
le Vieux-Fribourg, dirigee par M. Marcel Devaud, charge de cours
a l'Universite.

En liaison avec la Societe suisse des amis de Versailles et la
Fondation pour l'histoire des Suisses ä l'etranger, nous avons suivi,
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le 17 novembre, une remarquable conference de notre membre, M.
Martin Nicoulin, docteur es lettres, dont le sujet etait « La genese
de Nova Friburgo ».

Un autre membre de la section, le R.P. Jean-Marie Quelo?, rec-
teur du College Saint-Joseph a Matran, nous a fait, le 21 fevrier,
une causerie tres vivante sur une « Presence jurassienne en Bolivie »,
illustree de diapositives et d'une exposition d'objets d'artisanat peu
connus.

Pour clore la saison, notre vice-president, M. Sylv^re Willemin,
a anime un debat le 26 mai sur « Les relations entre l'environnement
et le developpement », introduit par un expose du soussigne qui a,
en outre, repondu aux nombreuses questions posees par les

participants.

La frequentation de nos reunions pourrait certes etre plus impor-
tante, mais cette constatation n'est pas le lot de notre seule societe.

Quoi qu'il en soit, il reste un noyau fidele, qui contribue ä maintenir
vivant, ä Fribourg, l'esprit de la petite patrie.

Le president: Etienne Dourgnon

SECTION DE NEUCHATEL

Annee semblable aux autres, annee sans evenements marquants,
que celle vecue par l'Emulation jurassienne de Neuchätel En appa-
rence, oui, si l'on en croit le deroulement des manifestations
"habituelles : rencontres, visites de musees et d'expositions, fetes fami-
lieres de Saint-Martin et de Noel, pique-nique arrose et torree quasi
hivernale... Et pourtant, l'interet etait encore tourne vers le Jura,
vers la division consacree le 16 mars, vers les tourments qui agitaient
la population de Moutier. Tout cela avec le souci que l'Emulation
jurassienne ne sorte pas trop ebranlee de ces affrontements, avec le
souhait qu'elle demeure la patrie des Jurassiens hors du Jura, leur
lieu de rencontre, leur lieu de retrouvailles, quand cela redeviendra
possible. L'assemblee generale, pour sa part, a prouve l'attachement
des Jurassiens a leur section qui est le lien direct avec le Jura culturel.
Quant a Martin Nicoulin, qui vint nous entretenir de «Nuova
Fribourgo », cette ville bresilienne ä la fondation de laquelle parti-
cip^rent de nombreux Jurassiens, d'Ajoie surtout, il nous charma par
son eloquence et sa science vivante. Merci k lui pour la magnifique
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soiree, toute d'amitie jurassienne, qu'il nous a permis de passer. Et
maintenant que toutes choses sont reglees, l'Emulation de Neuchätel
va se remettre a faire des projets : des contacts sont dejä pris avec
des Conferenciers jurassiens, des excursions dans le Jura sont au
programme, dont la principale ä Porrentruy, avec visite des archives et
de la bibliotheque. Ce sera le retour aux sources...

Roger Schaffter
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